



## 208<sup>ème</sup> Réunion du jeudi 2 novembre 2023 Villa AURÉLIENNE à FRÉJUS

### COMPTE-RENDU

Cette réunion comptait 35 participants dont 4 invités

#### Informations générales

**Visite de Saint-Aygulf.** Nous avons été 20, dont 4 invités, à suivre, sous un très beau soleil, cette visite présentée avec beaucoup de passion (et de documentation) par Robert Alexandre et Philippe Cantarel. Plusieurs membres ayant regretté de n'avoir pu assister à cette visite, il a été décidé de la reconduire à l'automne 2024.

**Visites du printemps.** Sont programmées deux visites : l'oppidum de Taradeau à la mi-mars et la villa *Lou Casteou* à Fréjus (œuvre de l'architecte Lacreusette) à la mi-mai. La sortie annuelle, qui a lieu habituellement au début du mois de juin, se fera à Montauroux.

#### Conférences d'automne et de 2024

7/12 : Benoît Jarry : *Histoire de la villa Aurélienne*

1/2 : Frédéric d'Agay, *Histoire de la famille d'Agay*

L'ordre des trois conférences à suivre (voir le compte-rendu de la 207<sup>e</sup> réunion) n'est pas définitivement fixé et dépendra des disponibilités des différents conférenciers pressentis.

Pour l'automne sont prévues : une conférence d'Emmanuel Bonnemain sur *La femme à Fréjus au 1<sup>er</sup> siècle* et une autre du Docteur Alary, président de l'Académie de Moustiers, sur les faïences de cette cité.

**Assemblée générale.** Il est rappelé que l'AG aura lieu le 20 janvier au restaurant Best Western de Saint-Raphaël à Santa Lucia.

#### Conférence de Jean-Marie Guillon : « Un siècle de bauxite dans le Var »

En introduction, Jean-Marie Guillon nous expliqua qu'originaire de Cabasse, village proche de Tourves, au centre des exploitations minières de bauxite, il était affligé de voir l'histoire de cette activité importante pour sa région disparaître, tout en laissant cependant des stigmates dans le paysage varois. Il décida alors, avec son ami Claude Arnaud, président de l'Association d'histoire populaire tourvaine, d'écrire l'histoire de l'exploitation de la bauxite dans le bassin brignolais. Le résultat en fut la publication en 1989 des *Gueules rouges : un siècle de bauxite dans le Var\**, suivi quelques années plus tard par le *musée des « Gueules rouges » à Tourves*. Jean-Marie Guillon, avec l'appui d'un diaporama riche en photos anciennes déroula au cours de sa conférence les différentes péripéties sociales, économiques et techniques qui jalonnèrent la centaine d'années d'extraction de ce minerai dont on tire l'alumine nécessaire à la fabrication de l'aluminium. Ce minerai présent en Provence sous forme de couches superficielles mais disséminées sur un large territoire mit tout de même, pour un temps, la France au premier rang mondial des fournisseurs. Les demandes accrues durant les deux guerres diminuèrent les réserves rapidement puis les concurrences australienne, guinéenne, brésilienne, mirent un point final à l'exploitation varoise dans les années 1980.

\*Document visible à la bibliothèque de la SHFR

A. Droguet et J. Tillon

